

### "Mirando hacia adelante"

La República del 5 de julio en curso reproduce, con comentarios alarmantes, una hoja anónima que circuló el 4, la cual viene á ser como el alegato de bien probado—que dicen los juristas—de lo escrito anteriormente por nuestro notable estadista don Ricardo Jiménez con el mote arriba expuesto; y esa alarma de la decana, esos aspavientos de maritornes, nos han sugerido la idea de echar, también nosotros, nuestro cuarto á espadas, en una cuestión que sólo ha despertado la curiosidad por haber sido promovida con todo el acaloramiento de una pasión indomable, por un cerebro tan luminoso como el del señor Jiménez.

Nosotros no entendemos la absorción pretendida por los Estados Unidos de la América del Norte en el sentido que se enuncia últimamente ó que explica, en brillante forma, el señor Jiménez. La absorción por medio del trabajo y de la práctica de todas las virtudes, es la única concebible en aquel pueblo admirable, la única que tiende á la realización del verdadero progreso dentro y fuera de sus muros fronterizos, la única inspirada en esa fuente sacratísima del positivismo que lleva á la humanidad á la mayor suma de perfección posible. ¿Cómo temer un procedimiento que conduce directamente á la dignificación humana?

Que la autonomía de los pueblos débiles se pone en peligro y que dentro de unos veinticinco años serán tributarios, ó algo así, de aquel pueblo gigante,—se dice en varios tonos, con la intención—Dios nos libre de pensar que aviesa—de alarmar á nuestros "labriegos sencillos" y de ponernos nerviosos á muchos que amamos nuestro terruño tanto, á lo menos, como el señor Jiménez; pero tendrá eso visos de certeza? No es tal el pensamiento de muchas autoridades en la materia; ni en los mismos Estados Unidos ha llegado á concebirse que puedan llegar al extremo de acaparar naciones por medio de una nueva conquista, que la civilización condenaría como un acto de barbarie, por más que se disimulara con pretextos de aparente justicia. No hay que ofuscar-se con temores infundados. En aquella gran nación se hace justicia á los pueblos de la América Latina, deseándoseles un porvenir de ventura. Y quién lo creyera! precisamente en estos días, al mismo tiempo que *La República* publicaba en sus columnas de honor el artículo "Mirando hacia adelante", *El Sun* de Nueva York, periódico de los más acreditados de aquel populoso centro, ostentaba en las suyas el siguiente artículo en el idioma de Shakespeare, y lo que es más, salvando del concepto triste que se emitía respecto de unas naciones, á Costa Rica, á nuestra bella Costa Rica, de la cual se ha-

ce una marcadísima excepción, como un pueblo donde la paz y las virtudes cívicas reinan, haciéndola digna de figurar, como figura, en primera línea entre las naciones cultas, y digna también de gozar de su libertad tanto como la Confederación Helvética, tanto como la vecina perla anti-lana.

Hé aquí el artículo, traducido, que se intitula *El porvenir de la América Latina*:

El general Reyes, recientemente enviado del gobierno de Bogotá á los Estados Unidos, y candidato conspícuo á la presidencia de Colombia, expresó hace poco opiniones en Caracas, que debieran interesar á los pueblos latino-americanos é igualmente á nosotros mismos.

Equivócase el distinguido colombiano al aseverar que el antiguo programa del "destino manifiesto", del que solíamos oír bastante antes de nuestra guerra civil, y cuyas miras era, por supuesto, la absorción gradual de la América latina por los Estados Unidos, había sido resucitado por el Presidente Mc. Kinley y puesto en ejecución por el Presidente Roosevelt. Por lo que respecta á motivos, la adquisición de Puerto Rico y de la zona del canal de Panamá nada tienen de común con la invasión triunfante de México, ni con las expediciones filibusteras abortadas contra Nicaragua, Cuba y Sonora, dirigidas respectivamente por Walker, López y Kaulx de Boulboun. Estas tres expediciones eran actos declarados de rapiña, y la guerra con México fué calificada de igual modo á la sazón por la mayoría de los periódicos en nuestros Estados del Norte. Para que semejante epíteto se ajustase á nuestra guerra con España deberíamos habernos quedado con Cuba después de haber expulsado á los españoles en vez de cumplir la promesa de independencia, cuando lo que hicimos fué tratar á Cuba con tanta magnanimidad como Inglaterra á Portugal después de terminada la guerra peninsular.

Si aceptamos á Puerto Rico como premio de victoria, fué en parte porque necesitábamos una estación carbonera en aquellos mares—que podíamos haber adquirido comprando las Antillas Danesas—pero más aún porque consideramos imprudente dejar la isla en manos de los españoles, quienes con su proximidad, se expondrían á la tentación de fomentar desorden y discordia en Cuba. Aparte de lo que valga estratégicamente, es dudoso que Puerto Rico, ahora ni más tarde, sea de utilidad para los Estados Unidos. Anexar la república negra de Haití ó la mulata de Santo Domingo sería seguramente considerado acto de egrégia locura por los que aprecian la tremenda gravedad del problema de razas que ya tenemos encima en los Estados meridionales de la Unión. A excepción de Costa Rica, otro tanto se puede decir de las repúblicas centro-americanas, y tratándose de razas, hay menos que hablar de Costa Rica que de Puerto Rico. De México nada pretendemos si no es el mantenimiento de la paz y el orden internos á fin de asegurar la continuación y expansión de nuestras relaciones comerciales con su pueblo y la salvaguardia de los capitales americanos invertidos en su suelo.

Lo que es cierto de las repúblicas negra y mulata, de México y de Centro América, no lo es menos de todas las demás comunidades latino-americanas. Pudiera, en verdad, haberse argumentado con plausibilidad por la anexión de Panamá, y así lo anticipaban sin duda los espectadores europeos; pero ya habrán notado que como en Cuba, supimos ejercer las virtudes de la moderación y abnegación, aceptando solo una zona de diez millas de anchura, indispensable para protección del canal.

Creemos firmemente que esa faja de terreno en Panamá señala el límite de expansión meridional de los Estados Unidos. Estamos convencidos de que

sobre ese particular el general Reyes y aquellos sur-americanos que hayan compartido sus desconfianzas deben tranquilizarse. Sabemos que nuestra negativa en permitir á Colombia estrangular con fuerza bruta las aspiraciones de Panamá por la independencia, ha sido mal interpretada en Santiago de Chile y en Quito, cuando en otras capitales latino-americanas, y que ciertos representantes del gobierno chileno han exhibido aprensiones de una política agresiva y absorbente por nuestra parte. Hay razones para creer que esos recelos se hayan suavizado ya. La carta dirigida por el ministro de Chile en Caracas al Presidente Castro, no parece haber tenido otra mira que fomentar la confraternidad latino-americana, y persuadir al ejecutivo de Venezuela de que había llegado la hora para todas las naciones latinas del continente, de acabar con las guerras civiles y unirse en la causa de la civilización y el progreso, no con propósito de organizar una oposición combinada á los Estados Unidos, sino en pro del bien general. Esta es la clase de cooperación que los Estados Unidos saludarían con simpatías y considerarían á la vez un deber y un placer contribuir á facilitarla.

No es verdad, como dicen aseveró el general Reyes, que no hay más medio

para las repúblicas latino americanas evitar ser desmembradas por los Estados Unidos, que el de poner fin á sus contiendas civiles, como parecen haber hecho México, Chile, la Argentina y el Brasil. Ya podrían seguir peleando unos contra otros por un siglo, que nosotros permaneceríamos de testigos imparciales, diciendo á Europa:—¡Nadie las mueva! Con todo, si con interpretar erróneamente nuestras intenciones, logra el general Reyes persuadir á sus compatriotas de que en la pérdida del Istmo deben ver un aviso y renunciar para siempre á la discordia, al derramamiento de sangre y á la anarquía en que su país ha estado sumido por los últimos veinte años, no le tendremos á mal que tuerza un poco el significado de las cosas. Que el general Reyes tiene en sí el temperamento y la sabiduría del estadista, lo evidencia al declarar que vuelve á su patria sin experimentar rencor por los Estados Unidos. Antes bien, dice, no solo intenta impedir que su país vaya á la guerra con Panamá, sino hacer cuanto le sea posible porque la excavación del canal se lleve á cabo, creyendo que la obra será de suprema importancia para Colombia. No hay razón para desesperar de ningún país latino americano que posea de tan claras ideas y tanta prudencia como el general Reyes.

### COLABORACION

#### LAS CONFESIONES

##### ANTAÑO

El confesionario era cátedra de sanos consejos.

A él llegaban las almas anhelantes de consuelo.

Y en verdad lo recibían. Porque entonces no se atemorizaban las conciencias con penas eternas y espantosas.

El sacerdote con una dulzura en el rostro convencía razonando. Por medio de preguntas sacaba—sin ninguna imposición—las reglas de la vida moral. Por ellas se guiaba el penitente. ¡Nada de recompensas celestiales, sino mucho de mansedumbre y caridad!

El sacerdote evangélico comprende que no se necesita ofrecimientos de ultratumba para conseguir que la humanidad adquiriera las virtudes cristianas necesarias á la pureza del alma.

"Si haces el mal serás muy desgraciado en el mundo", era la expresión corriente del verdadero representante de Cristo.

Así el sacerdote trataba de civilizar la gente con su palabra.

En el confesionario, muchas veces hasta dudaba de la inmortalidad del alma y decía:

"¿Qué moralidad será más elevada: hacer el bien por convencimiento, sin ruido ni ostentación, ó hacerlo públicamente, ya sea por recompensas para el alma vanidosas ó por esperanzas en un cielo lleno de dichas que nadie nos ha dado razón si existe, si no sabemos nuestro destino después de la muerte?"

Y los penitentes dejaban la rejilla del confesionario animados por tantas verdades. Pero reflexionaban después y su vida cambiaba.

A otros decía el sacerdote:

"Toda nuestra vida se encierra en una gran palabra: AMOR. Todo lo bueno, todo lo sublime, todo lo grande significa esa palabra. Amad, amad lo suficiente—hasta á vuestros enemigos—y seréis felices."

Y estos otros—hombres y mujeres—bebían en el confesionario el bálsamo de paz.

Hasta los indios—medio desnudos—llegaban á casa del sacerdote. Él los vestía, los civilizaba....

Volvían después á sus bosques, y allí, tranquilos, aspiraban una vida de amor.

¡Pero,....!

##### HOGAÑO

El confesionario es cátedra de dogmas, imposiciones.

A él llegan las almas anhelantes de consuelo.

Pero en verdad no lo reciben. Porque no se convence á las conciencias con razones. Hoy se mata en los espíritus toda investigación, toda duda.

El sacerdote dice: "Debéis creer lo que os digo; de lo contrario un infierno os espera después de la muerte. Si creéis, tened seguridad de un cielo en donde el alma goza de dichas inefables...." Y se trata á las conciencias del siglo veinte como á las depravadas de antes de Jesucristo.

No existe regeneración: se ofrecen premios y castigos á cerebros maduros como si se tratara de niños irracionales. Las confesiones de hoy no son confesiones!.... Son embrutecimientos paulatinos: se atemoriza á las personas para matarles su libertad de pensar... para convertirlos en muñecos que se mueven á voluntad del sacerdote.

Que una mujer pregunta martirizada por la duda: "¿Es cierto, señor cura, que antes las rocas lloraban agua al golpe del bastón de un santo?"

—¡Oh! qué herejía!—responde el confesor—¿Y Ud. se atreve á preguntarme semejante cosa?"

Por supuesto que las acciones y gestos del cura atemorizan á la pobre niña.

El cura se cree vencedor; y la niña siempre duda, porque no se la ha convencido.

En este caso la duda es un martirio espiritual... pero precioso.

Que una madre llega á confesarse. Pues el sacerdote de hoy investiga cómo anda su hogar, qué ideas tiene el marido sobre religión etc., etc.

Ahora, si por desgracia las tiene centradas al catolicismo, le da los medios á la esposa para hacerlo cambiar. Siendo firme el marido en sus ideas, comienzan las riñas en la familia y adiós tranquilidad y vida feliz.

El sacerdote llevó la ola del disturbio al hogar risueño.

Hoy no hay tolerancia, no hay AMOR.

¿Cómo queréis entonces, sacerdotes de Dios, civilizar la gente!...

Predicad sana moral y no perdáis el tiempo.

GILBERTO DAMOUR

### UN MACHO PRUDENTE

Era un viajero. Su amor á la ciencia habíalo impelido á emprender la vuelta al mundo, procurando visitar todas las naciones que el tiempo y las circunstancias le permitieran. Hablaba varios idiomas, entre ellos el español, aunque este último con gran dificultad, porque era el que menos practicaba, en razón de haber nacido y educádose entre la raza sajona, y sólo por referencias conocía la lengua y las costumbres de la latina.

Mr. York llamábase el macho. Lo conocimos porque se le ocurrió desembarcar en nuestras playas y visitar las principales ciudades del interior. Casi por casualidad llegó al pueblo llamado Alhaja, y trabó conocimiento conmigo.

—¿Por qué llamar este pueblo Alhaja? me dijo.

—Ese nombre es histórico, lo contesté. Lo merece bien esta ciudad, porque casi todos sus habitantes desde un principio eran verdaderas alhajas en materia de liberalismo, sin degenerar en come-frailes. Este sentimiento cristiano fué fomentado durante un largo periodo por el PADRE GRANDE; pero éste murió, y vino á ocupar su puesto el padrecito MANZANA PERA, oriundo de la misma tierra de aquél, por lo que se creyó que seguiría las mismas huellas que su antecesor, en obsequio de la felicidad social ya conquistada en el campo del liberalismo. Ese padrecito prometió mucho por la asombrosa actividad desplegada dentro y fuera del templo. Ganóse las primeras autoridades—el Gobernador y el Comandante—para ponerlas siempre al frente de sus funciones y actos religiosos, y así conseguir la sanción tácita á la obra emprendida. Ganóse también á principales vecinos, para que se turnaran en la llevada del palio y del guión en las procesiones, que ya menudean, aún contra leyes expresas. Buscó un campanero robusto para que diariamente y á toda hora repicara los bronces, y tal ha sido el eterno repiqueteo que se teme mucho que se rajen y haya que promover nuevos turnos ó repelas para reponer las campanas....

—Y erzas gentes que así ayudan al Manzano Pera son liberales?

—Sí señor; son los que fueron liberales en tiempo del Padre Grande y ahora son los fanáticos del Padre Manzano-Pera.

—Pero qué ser erzo de turnes?

—Son colectas, Mr. York; pero aquí se llama turnos porque donde se inventaron fué en la ciudad de Turnesea, nombre que ha sido últimamente cambiado por Ciudad del Órgano.

—Intonces ¿por qué no cambiar turnes por órguenes?

—Porque el nombre de turno es ya muy conocido en todo el país y traería dificultades el nuevo nombre.

—Pierdón! yo gustar poder ver una coleta ó turnes para mi libro de viajes.

—Precisamente mañana se efectuará uno en esta población y promete ser muy divertido. Ya están designados los caballeros que guiarán los bueyes con sus carretas. El Gobernador irá á la cabeza con el chuzo en alto....

—Pierdón! Gobernador poder

quiera—de obra alguna de utilidad pública ó de beneficencia, sobre todo en estos tiempos en que el hambre se presenta á las puertas escuálida y macilenta, sino en los adornos de templos y en la construcción de nuevos, y todo eso con el DECIDIDO APOYO del señor Gobernador, quien parece haber trocado las Ordenanzas Municipales y el Código de Policía, donde están escritos y determinados los deberes de su cargo, por el manual de ritos eclesiásticos, ó algo así. Al señor Ministro don José Astúa Aguilar llamamos muy especialmente la atención sobre lo que aquí está pasando, y no dudamos de que algún remedio ha de poner á mal tan grave. Hé aquí la invitación referente á uno de los varios turnos, que nosotros siempre llamaríamos colectivos, encaminados á la construcción de un nuevo templo en esta ciudad:

INVITACIÓN

Á LOS FIELES DEVOTOS DE LA CONGREGACIÓN DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS Y Á TODOS EN GENERAL QUE QUIERAN ALLEGARLE FONDOS PARA LA CONSTRUCCIÓN DE SU TEMPLO.

El domingo 17 de Julio próximo se verificará el segundo turno autorizado por el Supremo Poder Ejecutivo, para allegar fondos necesarios para la construcción del templo dedicado al Divino Corazón de Jesús.

Audid fides piadosos á depositar vuestro óbolo, seguros de que el Divino Corazón recompensará vuestra buena voluntad y desprendimiento nacidos de los levantados sentimientos religiosos que son la base de la felicidad humana.

La Junta respectiva cuenta con el DECIDIDO APOYO del señor Cura y DEL SEÑOR GOBERNADOR.

El turno se verificará en la plaza del General Fernández frente al cementerio.

ESTAMOS informados de que hay ó ha habido en el hospital de esta ciudad un enfermo extranjero, protestante por más señas; pero no es esta la noticia que queremos comunicar, pues por sí sola nada significaría, lo que decimos es que parece que no se es tolerante con el discípulo de Lutero; que no se le deja libertad para comunicarse con el ministro protestante, porque lo que allí (en el hospital) se pretende es que se convierta al catolicismo el pobre macho, que á mayor abundamiento es ya un anciano valetudinario. No creemos en semejante acto de zorro fariseo!

Recordamos ahora que la institución actual de San Vicente de Paúl tiene una mácula parecida, prohibitiva del ejercicio de la caridad con personas que no sean católicas. Cuando hace unos cuatro ó cinco años se trató en el Congreso de Costa Rica de darle personería en este país á aquella institución, recordamos que el diputado don Octavio Quesada demostró con unos estatutos en la mano, que aunque aquel benefactor (San Vicente) obró movido por la más pura caridad, sus sucesores no procedieron lo mismo, pues convirtieron la institución en intolerante propaganda católica. Sobre este particular escribiremos varias veces.

¡QUÉ caminos, por Dios santo! En estos días EL POAS ha recorrido por vía de paseo el trayecto entre Alajuela y Grecia, y puede asegurar que los caminos están descuidados casi en absoluto; y no se nos venga con el dicho aquel de don Tomás Guardia, que el mejor ingeniero de puentes y calzadas era el tiempo, porque es lo cierto que los grandes lodazales se pueden evitar oportunamente con los desagües respectivos. Los puentes, sobre todo los puentes erizan los cabellos! No hay uno solo que no se presente como un lago de café con leche, con riberas de barro extensísimas formando una especie de horchata que da frío.

EL PADRE GARITA (don Juan) es un verdadero liberal en el sentido que lo fué el fundador del Cristianismo. Hemos tenido ocasión de conversar largamente con él, y nuestra estimación por tan instruido sacerdote ha calzado muchos puntos. Allí está en Grecia, ejerciendo el Curato; pero no cree que los oficios religiosos forman lo principal de su ministerio. "Id y enseñad á las gentes," dijo Jesús á sus discípulos; y el Padre Garita entiende qué él debe enseñar á las gentes, no solo lo que atañe á la religión, sino también todo cuanto sea posible, según las circunstancias, á la inteligencia, en el terreno laico. Consecuente con sus sentimientos, ahí está en Grecia ejerciendo el cargo de Director *ad honorem* de la Escuela de Adultos, donde enseña lo mismo matemáticas que moral, lo mismo castellano que inglés ó francés. En su casa tiene algunos alumnos de música. Donde quiera que el Padre Garita llega, algún progreso promueve. Es un verdadero apóstol de enseñanza. En aquella ciudad saca un periódico manuscrito que circula semanalmente, en el cual, aparte de los varios conocimientos útiles que allí escribe, copia las noticias principales del exterior, como

las referentes al curso de la guerra ruso-japonesa, porque, dice los feligreses de estos lugares no deben permanecer en absoluta ignorancia de lo que sucede en el mundo, porque eso es pecado, conduce á la barbaria. Es claro que no se refiere á las gentes de la ciudad, á cuyas manos llegan los diarios del país; sino á las de apartados lugares que apenas vienen á oír misa los domingos y demás días de guarda religiosa. Con sacerdotes como el Dr. Garita la religión conserva toda su pureza primitiva y la sociedad adelanta rápidamente en el terreno de la civilización. Ya nos daremos el honor de otras visitas á tan culta y amable persona.

ES NECESARIO que en la esquina SO. de la plaza "Iglesias" se ponga un canal eléctrico para evitar desórdenes é inmoralidades que se comenten allí al amparo de las tinieblas.

EL HOMBRE de las tijeras han dado en llamar aquí al encargado de los jardines públicos, sin duda porque todo el día se lo pasa con la tijera podadora en la mano, suena que suena, pero sin cortar una sola rama, ni mucho menos arrancar una yerba. Así, pues, podemos decir que Manso gana un sueldo por estar mostrando al público sus tijeras, que todo hará menos impedir que la maleza crezca libre y fecunda.

BUENO SERÍA que los dueños de vacas mandaran á ascar las aceras de sus casas después que estos animales pacientemente dejan en forma de discos al frente de las moradas de sus amos la muestra de que han comido en abundancia pasto tierno.

PREDICANDO en desierto está don Antonio Rodríguez con referencia á las plantas textiles de Alajuela. Es una verdadera desgracia que no haya entre nosotros espíritu de asociación ni de progreso, por lo que no es extraño que vivamos en continuado aletargamiento, careciendo ya de los medios necesarios para la vida. Hase visto en estos últimos tiempos que caminamos para atrás como cierto crustáceo.

AL señor Director de la banda pedimos que relegue al olvido unas cuantas marchas que ya necesitan pasar á la reserva del archivo para dar el lugar á muchas composiciones modernas de ese género, que según decires existen en el archivo durmiendo el sueño de los justos sin haber tenido la oportunidad de ser conocidas del público.

DE VIEJO sabíamos que nuestro actual Comandante de Plaza entiende de muchas cosas. Vaya si las entiende! Pero lo que no sabíamos y todavía estuvieramos ignorándolo, si no es una feliz casualidad, es que entendiera de meteorología. Es el caso que habiendo impedido la lluvia que se tocara la retreta del jueves 7 de los corrientes, era natural que al día siguiente se efectuase, y aquí el quid. Don Chico pronosticó, con dos horas de anticipación (ya ven ustedes que tiene gracia ¡2 horas!) que á las 8 p. m. las nubes por efecto de la condensación abrirían su enorme vientre y se repetiría el fenómeno del día anterior. Hecho y comprobado el cálculo se dispuso á la hora de la parada despedir los músicos *sin regreso* por aquella noche.

Momentos después, las nubes cual si un pronóstico divino las hubiese agitado, se pusieron en movimiento continuo. Al choque de ellas brotaba la chispa eléctrica, surcando el oscuro espacio en forma de reluciente espada, los truenos se sucedieron y en efecto... NO LLOVIÓ!

Vamos, don Chico, comprendemos que las nubes han incurrido en una falta grave de disciplina y que Ud. ha sufrido un desencanto, por lo cual entendemos que dejará su afición á la meteorología, y hará bien, tanto más cuanto que aquel kiosko tan coquetón fue construido para... adivinemos para qué fue construido?

HEMOS recibido el n.º 2 de *El Cartagüines* y correspondemos con gusto al saludo y al canje. Dice que por noviciado incurrió en el *olvido involuntario* de no saludar á la Prensa en su primer número.

Perdonamos el *olvido involuntario* del colega ya que su noviciado le impide ver los *olvidos voluntarios*.

UN HONRADO artesano se ha acercado al Editor de este periódico y se ha expresado de esta manera:

"Hace poco fui víctima de la grosería del policía n.º 29. Estaba yo tratando de comprar una carretada de leña á un boyero, pero no habiéndonos puesto de acuerdo en el precio, ese individuo se incomodó y creyó insultarme diciéndome que yo no era capaz de traer en el bolsillo lo que valía la leña. En esto se acercó el policía aludido y

sin más ni más dijo que lo siguiera al cuartel de policía. Yo nunca he sido juzgado por ningún motivo; lo seguí obediente, pero si me resistí á ir por media calle, como él deseaba. Esto le produjo tal cólera que me asió de un brazo, dándome un tirón. Entonces le previne que como volviera á cometer ese abuso, yo no iría al Cuartel de Policía. Caro pagué mis palabras porque en vez de llevarme á aquel lugar, me condujo á la cárcel donde al entrar yo—y ya estando seguro de que no podía defenderme—me dió otro epujón monumental—

Es así como cumplen su misión esos empleados que deben dar ejemplo de prudencia y buenas maneras?"

De seguro los señores comandantes tomarán nota del hecho que se nos ha referido.

EL 21 del mes pasado hizo su grado de Doctor en medicina en la universidad de Berlín, nuestro particular amigo don Francisco Arana. El éxito ha coronado los trabajos de este aventajado joven que de las aulas de la escuela dió pruebas de ser un magnífico estudiante. Que venga pronto el nuevo médico á ejercer su noble profesión y á llenar de contento el hogar de sus estimables padres á quienes sinceramente felicitamos.

LEY DE LICORES.—Creímos que *La Patria* contestaría con seriedad á EL POAS en lo referente al artículo del número anterior intitulado "Pruebas al canto", pero nos equivocamos, siendo así que lo que contestó brilla por su incongruencia. Sea como fuere, la Ley de Licores está á salvo de los tiros que tratan de asestarle los *taquílleros* descontentos y prosperará cada vez con más vigor, triunfando la moralidad, que es su fin primordial. Así lo ha estimado el Congreso, inspirándose en el bien del pueblo costarricense.

NUESTRO particular amigo don José Figueredo, ex Director de esta hoja, ha sido objeto de especiales elogios por parte del doctor Saavedra, distinguido escritor cubano, con motivo de sus trabajos publicados en *La Discusión* de la Habana, con referencia á la rectificación de un hecho histórico de la perla antillana. El señor Figueredo logró, con argumentos irrefragables, que triunfara la verdad.

ESTÁ imprimiéndose la obra de jurisprudencia que ha compuesto nuestro Juez el Lic. don Víctor Guardia Quirós. Será una obra utilísima y llegará á ser necesaria en la oficina de todo tribunal y de todo litigante. En ella se ha resumido la doctrina de casación de quince años, ó sea la interpretación jurídica de nuestras leyes, sin olvidar ni uno solo de los artículos de los Códigos Civil y de Procedimientos. Es un trabajo de aliento, que ha requerido perseverancia é ilustración en la vasta ciencia del derecho. No es la frase aduladora la que mueve nuestra herrumbrosa pluma, sino la que reconoce en justicia el verdadero mérito. El señor Guardia Quirós merece bien de su país.

LAS callejuelas del jardín central están intrasitables. Llamamos la atención del señor Gobernador para que mande regar unas crretadas de arenón en los dominios de Manso.

OJALÁ que nuestra progresista Municipalidad adquiera un piano para servicio de la filarmónica recién organizada. Así trabajarán con más gusto los entusiastas muchachos que forman esa sociedad, y que solo por amor al arte soportan los sonidos *mistificadores* del vetusto armonium de que se sirve el Director, señor Argüello.

AL amigo Alsina tenemos que tirarle de las orejas, en nombre al menos del calendario gregoriano. Aumentó un día al mes anterior y fechó 31 de junio el 8.º número de EL POAS. El octavo mandamiento, amigo Alsina! Hay que recordarlo siempre, sobre todo al fechar los periódicos, ya que algunos colegas son implacables cuando lo gran coger un gazapo. El octavo número y el octavo mandamiento,—tal vez por asociación de ideas hubo de mentirse en aquella fecha. Nosotros que conocemos la asombrosa actividad de don Avelino nos inclinamos á creer que él sólo pretendió aumentar un día al mes y, por ende, el año, para ganar tiempo en el trabajo, haciendo doblemente bisieato el presente año, para horror y espanto mayúsculo de las viejas y beatas, que ahora sí creerán que el juicio final, que se anunciará con el estruendoso cornetazo de San Miguel, se nos vendrá encima antes del día de San Silvestre, papa, y de su compañera Santa Coloma, virgen y, por supuesto, mártir.

A pesar de todo, más propio habría sido que se hubiese parado el sol para entrete-

ner EL POAS hasta última hora del día 30 de junio, lo cual habría sido muy fácil si Jesús hubiera resucitado y si el astro rey hubiese dejado de ser una estrella fija en el centro de un sistema planetario, pasando la tierra á ocupar el puesto de aquel. Todo es muy fácil... sabiendo como!

Había que meter una cuña, y de ahí la charla anterior. Qué vamos á hacer, si ya aquí no hay materia de que tratar, á no ser el movimiento continuo de las campanas con su dulce y continuo repiqueteo, y hasta otra vista!

*Gigantones de danto y roble, alfajías de quizarrá copalchi, tiene de venta en el sesto de la señora Rafaela Porras.*

FÉLIX JIMÉNEZ.

Ribereño

Todo lo embarga con su murmullo el correr apacible de ese río de aguas turbias que protestando contra la opresión en que se le sumiera al obligarlo á encajar sus aguas, desfilaba más cauteloso bajo los arcos de dos puentes y á pocos pasos dormita sereno y espumoso en anchura y profunda cavidad, como recobrando fuerzas para lanzarse impetuoso después, retorcerse con celeridad al rededor de negros pedregones, arrastrarse sobre el herbaje de la orilla, tronchar débiles arbustos y, altanero con uniformes investidas, destruir el terrón de los parajes en que se hunden las raíces de los cafetos.

A poca distancia de los puentes, y á un lado del ferrocarril, empieza una callejuela, algo oscurecida á causa de lo tupido de los manzanos y naranjas, en cuyos brazos, unidos con ternura, cuélganse de aquí y de allá bejuques de volcán y de coral formando así el más bello de los lugares. ¡Sombria y misteriosa callejuela! ¡Sendero que conduce al paraíso de Eva! Sendero con suelo de césped; cielo formado por las copas de dos filas opuestas de naranjos que, majestuosamente inclinados, aproximan sus azañares para darse óculos ligeros, de los cuales solo son testigos las florecillas policromas que forman el tapiz y la brisa suave del crepúsculo al llevarse consigo partículas invisibles y perfumadas que exhalan de entre sus cólices de marfil.

Y mirando hacia el fin de la callejuela, distínguese allá en el fondo, medio escondido en la enramada, tras un seto de palos sin corteza, algo que no es sino la rústica morada de un ser miserable, viejo, ciego y paralítico, por quien solicita vela en este mundo la más hermosa, la más aderezada de gracias naturales, y la más bellas de todas esas mariposas salpicadas de oro y plata que, abriendo sus alas impregnadas de polvos multicolores, revolotean incansables al rededor de la choza ribereña.

Es el precioso lepidóptero una linda campesina de talle largo y espigado, como son los tallos de nuestros cocoteros de la costa: esbelto por la perfección vigorosa y firme de una musculatura que se entrove, sencilla, palpitante, al través de un cutiz terso y límpido, que en la encantadora María, tiñese á menudo para expresar entonces, en vez de su habitual conformidad, impaciencia, dolor ó desesperación, según las emociones. ¿Según las emociones? Sí; cuántas desagradables sufre ella diariamente, al dirigirse á la ciudad á casa de una modista donde se le acepta como aprendiz. En el camino alguno de esos jóvenes que ven abrirse en las plebeyas, el campo de conquista para hallar el honor y la virtud, diágnole indecorosa chanzas, estas que hirviendo su espíritu virginal quedan repercutiéndose por largo tiempo en sus oídos.

El viernes último, cuando pensativa y temerosa regresaba á su hogar, un galán le interceptó el paso, trató de seguirla, y entonces ella, imitando á Caín, recoge con ligereza una enorme mandíbula de jamelgo; y he aquí, estimado lector, el precioso lepidóptero que amenaza partir en des el cuerpo de un opuesto tenorio.

El caballero se retira, no sin jurar antes á María que no desistirá, que eternamente rondará por aquellos contornos, buscando

la ocasión de ver realizarse su silueta en el fondo de la callejuela.

La joven no quiso continuar por el mismo camino; tomó un sendero que alargaba mucho la distancia, pero que pocos conocían; y cuando estuvo sola, ella, tan buena, tan virtuosa, se avergonzó de su conducta para con el caballero, pero á estas reflexiones sobreponíase la indignación que le causaban las frases atrevidas de su perseguidor; y lo que más le aturdió, aquel juramento que ella consideraba como presagio de algún suceso funesto.

Cuando franqueó el umbral de su casa, ya era tarde; y en cielo occidental, no se veía más, que uno que otro nubarrón, de bimbiento iluminado por los últimos fulgores con que se despide el astro de los rayos que disipan la oscuridad, y hacen desaparecer las tinieblas.

María abrazó al pobre ciego, que lloraba de angustia y desolación, estaba de pie palpando torpemente una lámina puesta en la pared. La ausencia de la vista impidió al anciano juzgar el aspecto del semblante contrariado y taciturno de la niña; que revelaba, tras pálida languidez, un desconcierto general en el alma. No quiso confiar al buen viejo, quien aceptó con aparente ingenuidad la relación falsa de la joven.

Al siguiente día no quiso ir como de costumbre á la ciudad; estaba triste, calenturienta, y posada de cierta inquietud; el ruido más moderado la ponía nerviosa. El domingo estuvo más tranquila, pero aun no quiso apartarse de la choza; el día estaba oscuro, y del cielo desprendíase agua en abundancia, que venía á cambiar el modesto manantial y el manso arroyo en torrentes prodigiosos. Los truenos y los relámpagos se sucedían á cortos intervalos; y el río era una fiera que va dejando en los habitantes de la ribera el terror que producen sus bramidos.

María; al lado de su abuelo escucha la tempestad, y el anciano, queriendo aljar el miedo, toma su guitarra favorita y canta.

De súbito un relámpago ilumina la choza, y un estallido estrepitoso y prolongado, eclipsaron su estruendo el rugir del río; y á pocos pasos de la casa se ve el esqueleto carbonizado de un árbol gigantesco, que aun se mantiene en pie.

¿Y qué pasa en la choza? Algo como hubiese saído por los boquetes de las paredes; y dentro está agitando en medio del dolor, la fatalidad misma, representada en una mujer que se arroja frenética sobre un cadáver...

María por un privilegio inexplicable de la mujer, se ha librado de la contella, que resolvió ejercer su acción eléctrica sobre cuerpo caduco de un anciano.

La señorita, saturada por el dolor, corre demonte la estancia; rasga su traje; y en un momento lúcido se dirige á la puerta, la abre, y ve avanzar hacia ella, por la callejuela un hombre envuelto en una capa negra. Es el hombre del juramento que, cerciorado de todo, viene en calidad de lenitivo, á mitigar el dolor.

La muchacha se atolondra, y se dirige á la puerta que da á la orilla del río, camina sin temor por el borde de peligróso barranco; colócase sobre una piedra sostenida por tierra húmeda y desmoronable, que no puede resistir más peso, rueda llevándose consigo el desgraciado capullo que pronto es hecho un lío por el torrente.

Cuando más tarde hubo cesado la lluvia, y calmado el río el ímpetu de sus aguas, se vió la luna, trémula y macilenta, descubrir sus ropajes con girinos oscuros y cenicientos. Pronto apareció en un trecho límpido del cielo, y quedó allí por un momento estupefacta, observando allá en la ribera de un río, el cadáver de una mujer bella, de rostro pálido y amoratado, que dirigía su vista al cielo y yacía en un lecho agreste de pudre orejas azules y rosadas, artísticamente matizadas de gotas cristalinas, grandes y pequeñas.

J OCAÑA

Alajuela, julio 1904.

Imprenta, Papelería y Encuadernación AVELINO ALSINA. San José R. C.

**ARTAVIA**  
En San José,  
Calzado estilo americano  
mi especialidad.  
HORMAS AMERICANAS  
--- PARA VENDER --- SE ENVIA LIBRE DE PORTE  
--- A TODAS PARTES ---

miterse en erzo sin Gobierno querer, yo no entender erzo!

—Sin embargo, así lo verá Ud. mañana, porque es preciso que el pueblo nos vea y que el padrecito Manzana-Pera aprecie nuestra humildad y pueda reirse en su casa á mandíbula batiente de nuestra sencillez; pero le advierto, Mr. York, que Ud. no debe reirse ni criticar nada de lo que hacemos, porque entonces puede subírsenos la mostasa y Ud. sería linchado....

—Cúmo decir Ud., linchar.... Ah sí! qui sun fanáticas.... yo querer irme hora; no querer estar aquí mañana, porque mustasa arriba yo muerto entonces, pur macho. En Africa quisicrun matarme etiopes porque reir mucho de bisajes, y yo no poder cuntiner risa! Tingo miedo aquí también, y Good bay.

CHEBO EN ZANCOS.

## LEY DE LICORES

No hay duda que la ley persigue un fin moral, y que si no ha llenado su intento es por su insuficiencia. Con todo ha disminuido notablemente el uso de las bebidas alcohólicas los domingos y días festivos.

Pero las leyes deben ser completas para que realicen el fin que se proponen los legisladores. Así, pues, si se quiere moralizar, y que desaparezcan los feos espectáculos de embriagados en tales días, hágase la ley más rigurosa, obligándose á los dueños de establecimientos á que tengan cerrado todo el domingo. Esta disposición deberá hacerse extensiva no sólo á los de licores, sino también á las tiendas, pulperías y cantinas reservadas de las hosterías. Así se evitaría lo que hoy sucede, que algunos con el pretexto de que no tienen patente de licores, burlan la ley, expendiéndolo ocultamente después de la hora del cierre. Otros convierten sus establecimientos en centro de tahures, donde los dueños hacen su agosto con perjuicio de más de un incauto que deja allí el producto del trabajo de la semana y regresa á su casa con los bolsillos exhaustos, y sin medios para cubrir las necesidades de su familia.

Dando una ley igual para todos ningún comerciante sería beneficiado con perjuicio de los demás. Ahora bien, la ley podría reformarse excluyendo del cierre aquellos días festivos en que hay despacho en las oficinas públicas.

El Congreso de tratar este asunto no debiera tomar en cuenta que algunos comerciantes que sólo se preocupan por sus intereses particulares, piden la derogatoria de la ley; antes debe atender á la moralidad que se impone ya, pues es asombroso el estrago que el vicio de la embriaguez aún está haciendo entre nosotros.

La mayor parte de los empleados dependientes del Gobierno tienen libre el domingo. ¿No será racional que los empleados de comercio deseen también descansar ese día? Muchos de los comerciantes trabajan con gusto toda la semana, pero desearían tener su día de descanso, y verían con gusto la ley del cierre completo el día domingo.

Si los que abogan por la derogatoria de la ley de licores consiguieran su propósito, siempre las tiendas tendrían que cerrar, pues los mismos empleados consiguieron eso por decreto anterior al de la ley que nos ocupa. Si esa petición fué justa, mayor justicia cabe á los dependientes de cantinas que tienen que trabajar diariamente, desde las 6 a. m. hasta las 11 p. m. Consúltese la opinión médica y veremos si les parece higiénico ese género de vida.

En estados Unidos y algunos países de Europa los gobiernos tie-

nen bien reglamentado el trabajo y no permiten tener abiertos los establecimientos los domingos, excluyéndose únicamente las boticas. En los países europeos que no existe esta ley, como España, Bélgica, etc., se trabaja por conseguir el descanso dominical. ¿Por qué no imitar nosotros á las naciones que van á la vanguardia de la civilización?

HAM

## La sal

Largos ratos he pasado pensando y tratando de inquirir las causas que influyen en los padecimientos tan generalizados, en este país, de las afecciones intestinales y la caries en la dentadura. Buscando y rebuscando, he hallado algo, que creo tenga mucha relación con estas enfermedades: es el abuso que se hace de la sal en la mayor parte de las gentes, no solamente en el pueblo, sino hasta en personas de fina educación, quienes por costumbre, más bien que por otra cosa, no empiezan á comer sin poner sal en el plato, tenga ó no tenga la necesaria la comida. He visto personas que cubren un huevo frito bajo una capa de sal, otras que recubren con este condimento el aguacate, y muchas que abusan de ella al comer rábanos, lechugas, tomates, etc quitándoles así su gusto peculiar. ¿Y qué se podrá decir de aquellas que, con un puñado de sal en una mano impregnan de esta sustancia, para comerlas después, mangos verdes, jocotes, naranjas, piñas y otras frutas ácidas? Estas combinaciones producen en el tubo digestivo un efecto antibigiénico. No sólo alteran la digestión, sino que atacan á la dentadura de una manera fatal.

Preguntando una vez á una mujer de campo, cuya familia se componía de siete individuos, que cuánta sal gastaba á la semana.... me contestó: Muy poca. Tengo con dos reales. Quedé admirada, pues en aquel tiempo representaban un peso de cuatro libras. Y gastaba sal de *tercio*, "porque esta es más fuerte: la de *marquilla* no sirve". La sal de *tercio* es nociva, porque contiene muchas sustancias ajenas á la sal purificada.

Es sabido que las aguas del mar, no solamente contienen cloruro de sodio, sino sulfato de cal, y cloruro y sulfato magnésico, aparte de otras muchas sustancias, tierras y metaloides en combinación. Muchas de estas sustancias, hacen daño al estómago, y si esta sal impura se come en cantidad excesiva resulta que este órgano se irrita, el jugo gástrico se descompone y de aquí el continuo beber agua de las gentes del pueblo.

La sal constituye un condimento necesario; pero sin excederse, pues el abuso de ella, produce, además de las afecciones gástricas, el escorbuto, muchas enfermedades de la piel, el reumatismo y la caries en la dentadura.

Desde tiempos remotos se usa de la sal como condimento y su etimología viene de *mar* ó *agua salada*, también de *saltar* pues cuando se pone al fuego salta.

Los romanos decían: "Nada hay tan útil como el sol y la sal," y daban á sus soldados pan y sal y de aquí salió la palabra *salario*. La consideraban como símbolo de amistad y la ofrecían á sus huéspedes. Era ofrendada á varios de sus dioses y en las ceremonias matrimoniales se ofrecía una torta de harina y sal hecha por las Vestales. Homero y Plutarco la consideraban como *divina*. La Iglesia Católica la administra en el principal de sus sacramentos: el Bautismo. ¡Lástima que usen también salival!

La Naturaleza ofrece la sal en

abundancia: no sólo en la inmensidad de los océanos, sino en lagos, fuentes y en grandes masas en el interior de la tierra, como en las célebres minas de Hungría, en la cordillera de los Cárpatos. En Polonia y en Botnia hay también extensas minas, en las cuales se ocupan 2,000 trabajadores que extraen 120,000 quintales de sal al año. Estas minas son célebres por su profundidad, sus galerías y departamentos.

Francia, España, Rusia, Persia, California, Cuba y otros muchos países tienen abundantes minas de este producto tan útil como necesario, pero usado en cantidades reguladas.

MELISA

Alajuela 29. VI. 1904.

## EXTERIOR

### United Fruit Company

Sus importaciones aumentan con la estación cálida

Costa Rica produce los mejores bananos

Boston.—La importación de fruta de la United Fruit Co, aumenta conforme el verano se aproxima; se introdujeron en la última semana 475,000 racimos, que es el número mayor en este año.

En los últimos meses se han traído de 300,000 á 400,000 racimos por semana. La fruta de Jamaica principia ahora, á aumentar en cantidad pues llegaron 300,000 racimos esta semana á Boston, pero no se puede comparar con el producto de Costa Rica que continuamente llega al mercado.

La más alta importación hecha por la United Fruit Co fué hace dos años que alcanzó en una sola semana de junio á 618,000 racimos.

La fruta de Costa Rica suple el consumo del Sur y del Este, una gran parte del Oeste y también llega á Inglaterra. Esta fruta deja más utilidad, pues un racimo de bananos contiene nueve manos, mientras que el de Jamaica tiene solo siete.

La utilidad de la United Fruit Co, continúa siendo el 50%.

(Traducido del "The Wallstreet Journal" de fecha 28 de mayo de 1904.)

## Los cosacos

"Hemos ido á ver á los cosacos al mismo tiempo que llegaba su coronel Ilovdi-ki, al galope.

"Nunca el jefe llega al encuentro de sus tropas sin saludarlas.

"Idorovo Molodtsy," dice el coronel: (buenos días, muchachos) y todo el regimiento contesta en coro:

"Os deseamos buena salud, señoría."

Las tropas se dispersan y comienzan las maniobras.

Las maniobras que hemos presenciado son de esas que no se olvidan.

Imaginamos el programa ecuestre de los circos más extravagantes, el repertorio completo de los indios de Buffalo Bill, enriquecido con algo, desconocido todo lo que el arte de montar á caballo pueda dar de sí, como raro, como grandioso, pues todo eso se ha ejecutado delante de nosotros, durante dos horas, por un millar de jinetes envueltos en una tormenta de polvo y con unos movimientos capaces de producir vértigos.

Hemos visto saltos de panteras, dados por caballos y brincos de monos dados por hombres. Hemos visto jinetes, con grandes botas de montar, el retaco á la espalda y sable en mano, dar cargas de "pie" sobre las sillas, mientras que otros pasaban á la carrera al lado de un cosaco acostado, al que cogían como si fuera un pañuelo sobre la pista de un circo y se lo llevaban atravesado sobre la delantera galopando; otros daban piruetas sobre las sillas y cargaban "hacia atrás". Hemos visto rodar un caballo, dar un salto mortal, y el jinete, á quien creíamos muerto, levantarse, montar de nuevo, y seguir su loca carrera....

La maniobra ha acabado, y comienza el desfile, al toque de la charanga.

Los escuadrones desfilan tres veces delante del coronel; al paso, al trote y al galope, dando una carga que resulta horrible.

Los cosacos están armados y equipados de tal modo, que no se les ve ni se les oye. Los uniformes oscuros, vainas de cuero, armas tomadas, no brillan ni hacen ruido y pasan á golpe como una avalancha.

El coronel, estoicamente sobre su caballo ve pasar los escuadrones, y cuando está satisfecho grita:

"¡Karach!" (muy bien).

Y de las filas de los cosacos sale un vocerío:

"Radly starza vasche ryasohoblagorodiel!" (Aún lo haremos mejor, señoría).

Y pasa la tromba. Es un espectáculo extraordinario, que emociona y conmueve. Muy grandioso."

EMILIO BERR.

## El diario de operaciones de un héroe cubano

Una carta del fatídico Weyler

El exgobernador de Matanzas, Sr. Porset, acompañado de los señores Tirso Mesa y Manuel Landa, éste último compañero inseparable del primero en aquella época de persecuciones, que ya la "unión y la concordia" con un velo ha cubierto, visitó, en la mañana del 19, al Gral. señor Máximo Gómez, haciéndole entrega de la anunciada carta del general Weyler, con la cual remite éste jefe español el "Diario de operaciones" del capitán del Ejército cubano señor Francisco Gómez Toro.

La carta dice así:

Madrid, 22 de abril de 1904.

Señor general Máximo Gómez.

Muy señor mío: Cuando su hijo Francisco Gómez Toro (q. e. p. d.) tuvo la gloria de morir defendiendo la independencia de Cuba, vino á mis manos un libro de memorias en que escribió sus últimas palabras, y tuve el propósito de enviárselo; más al saber que lo calificaba usted de asesinato, lo guardé, para justificar siempre que no era cierto, y después de regresar yo de esa Isla no lo he hecho, en mi deseo de que llegase á sus manos con toda seguridad, como reliquia de un valiente que su familia ha de tener gusto en conservar. Hoy lo hago por conducto de don Adolfo Porset, que se lo entregará, rogándole que me acuse recibo.

Aprovecho esta ocasión para ofrecermela con la más atenta consideración S.S.,  
Q. B. S. M.,  
Valeriano Weyler.

En las dos últimas páginas del "Diario", se lee, escrito con lápiz, lo siguiente:

"Mamá querida, papá, hermanos queridos, muero en mi puesto: no quise abandonar el cadáver del general Maceo y me quedé con él. Me hirieron en dos partes, y por no caer en manos del enemigo me suicido. Lo hago con mucho gusto por la honra de Cuba. Adiós, seres queridos; los amaré mucho en la otra vida, como en ésta, su Francisco Gómez Toro."

En otra hoja hay también escrito, con lápiz.

"En Santo Domingo.—Sívase, amigo ó enemigo mandar este papel de un muerto."

El general Gómez no cree que esas líneas hayan sido trazadas por su hijo en los postreros instantes de su vida, porque las heridas comprobaron que el suicidio no existió; así lo hizo presente al señor Porset. Pienso el general Gómez que con esas líneas los militares españoles han pretendido borrar la mancha que sobre ellos arroja el asesinato de su joven hijo Francisco.

## Lo que costaría una guerra europea

Estadística en pro del desarme

El antiguo ministro de Comercio de Francia Mr. Jules Roche hace en un reciente opúsculo el cálculo de lo que costaría en la actualidad una guerra europea. Las cifras abrumadoras que figuran en el citado trabajo constituyen el mejor argumento que pueda esgrimirse en favor del desarme.

Refiriéndose primeramente á Francia, toma M. Roche como punto de partida para sus cálculos lo que gastó aquélla en sostener su ejército durante la campaña franco prusiana.

Según las estadísticas existentes en el ministerio de la guerra, el término medio de tropas en servicio de campaña desde el 15 de setiembre de 1870 hasta el 10 de febrero de 1871 fué de 600,000 hombres, representando cada soldado un gasto diario de 13 francos 80 céntimos.

Si por nuestra mala ventura—dice el autor del opúsculo—fuéramos arrastrados á una guerra, Francia pondría en línea de combate, no 600,000 hombres, como en 1870, si no más de dos millones, puesto que las trece clases que forman el ejército activo y la reserva, constan, por término medio de 160,000 hombres cada una, ó sea un total de 2 080,000 combatientes.

Alemania, por su parte, podría movilizar 2 550,000 hombres; Austria Hungría,.... 1 300,000 é Italia, 1 200,000.

De modo que para ponerse Francia al mismo nivel que Alemania, por ejemplo, tendría que llamar seis clases por lo menos de su ejército territorial, y sumando éstas unos 900,000 hombres, debería sostener en los campos de batalla muy cerca de tres millones de soldados, con un gasto diario de 15 francos por plaza.

En resúmen: que Francia tendría que gastar cuotidianamente en sostener sus derechos por la fuerza de las armas algo así como 30 millones de francos, y una cantidad análoga cualquiera de las grandes potencias antes señaladas.

## El reloj de la Exposición

Una de las maravillas de la gran Exposición de San Luis será un reloj construido por L. C. Burke. Tiene 7 pies y medio de altura y treinta pulgadas de ancho; la caja es de caoba.

El reloj consta de 28 ruedas puestas en movimiento por un motor principal. Sobre él hay un barómetro de gran sensibilidad que anuncia los cambios meteorológicos un día antes de ocurrir. Debajo hay un globo que representa la tierra y su movimiento al rededor del sol. También se indican las fases de la luna.

Luego viene la esfera de las horas y un gran círculo donde se marca el tiempo medio en casi todas las grandes ciudades del mundo.

El mismo señala el año, el mes, el día de la semana y la hora en que amanece y anochece.

Burke ha trabajado durante dos años en la construcción de magnífico reloj.

## De administración

Se ha hecho cargo de la Agencia de este periódico en Cartago el señor don Rosendo Román. Con él deben entenderse, pues, los suscritores de aquella importante ciudad.

## RETUMBOS

### Expresión de gratitud

En la desgracia que acabo de recibir, con la casi repentina muerte de mi hijo Pedro, he tenido á la vez la inmensa satisfacción de conocer las muchísimas personas de esta sociedad que se apresuraron á prodigarme sus consuelos y presterme toda clase de auxilios en tan terrible trance para mi corazón de padre. Mi gratitud para todas ellas, y no olviden que siempre estrecharé sus manos con la efusión de la más sincera amistad.

Alajuela, 10 de julio de 1904.

PEDRO MURILLO.

TURNO del centro, efectuado el domingo 3 (no 7 como alguien pretende) del mes en curso. Ignoramos á cuánto ascendió el óbolo de los fieles, pero por el entusiasmo que se sintió en los ambientes, debe haber pasado de dos mil colones el valor de esta décima colecta. De modo que con lo recogido anteriormente el total pasará de ocho mil colones, suma bastante, sin duda, para limpiarle el calzado á la ya célebre muchacha, nuevo vocativo de nuestro templo parroquial en el lenguaje de los etimables caballeros que componen la Junta Edilicia. dora, según la hoja volante de marras. Si se hubiera persistido en cambiarle la cabeza (el techo) á la muchacha, la cosa habría sido distinta; mucho mayor el gasto y la *repela* se habría impuesto con la energía de la necesidad, que en todo caso tiene cara de hereje, no siempre ha de ser de perro, aunque éste y aquél son sinónimos al decir de un curita bravo. Esta fiesta última estuvo espléndida, por las notas salientes que la harán perdurar, entre ellas la humildad de varias de nuestras primeras autoridades que, junto con otros connotados vecinos, tomaron el chuzo y guiaron bueyes con sus respectivas carretas en una de las calles más centrales de la población. ¡Qué lección para la humana soberbia! El señor Cura hasta se reía del gusto que le causaba en el ánimo lo prodigioso del éxito de su obra, por lo que no es dudable que el Espíritu Santo está soplando entre nosotros la inspiración divina!

YA QUE de turnos se trata no está por demás anunciar á nuestros lectores que la *fiesta turnesca* presenta caracteres alarmantes y que el entusiasmo que aquellos despiertan corre parejas con el fanatismo religioso que ha recorrido ya, en la llamada liberal Alajuela, varios pedanos hacia su trono. No se trata—ni en ello se piensa

# José Figueredo

participa al público que en su establecimiento encontrará un completo y espléndido surtido de camisas, cuellos, puños y corbatas. Sombreros de última moda americana é italianos, para señoras, señoritas y caballeros. En calzado cosido y clavado, extranjero ó del país, puede satisfacer el gusto más exigente.

## Dr. M. Padilla *MEDICO CIRUJANO*

Ha trasladado su despacho y su botiquín á su casa de habitación, la cual ocupó el Dr. R. Cortés.

## TRANQUILINO CHACON y ARISTIDES AGÜERO

NOTARIOS

Despachan en la oficina que ocupa el piso bajo de la Redacción de EL POAS, al Sur del Templo Parroquial.

## TEODULO ARCÜELLO

Maestro de canto y piano. Afinador y compositor mecánico de pianos, órganos y armoniums. Se hace cargo de organizar orquestas para bailes, serenatas y funciones religiosas. Cuenta con un selecto repertorio de música de lo más moderno.

Solicítesele en su casa de habitación, frente á don J. Dolores Frutos

## TIENDA Y CANTINA de Hipólito Crespo

Acaba de recibir un espléndido surtido de paraguas automáticos, que se abren y se cierran solos. En su cantina como siempre, son famosos los tragos que prepara el Manquito.

## Lastenia Cruz

OBSTETRICA TITULADA

Ofrece sus servicios profesionales, y advierte que los prestará gratis á los pobres que se le presenten con una papeleta de la Gobernación de esta provincia.

Alajuela, Junio de 1904.

## Ramón López Alfaro

Avisa á su numerosa clientela que ha abierto una sucursal de su negocio, en la Calle Real, en el lugar que antes ocupaba, donde encontrará un surtido completo de artículos de pulpería, aunque á primera vista no lo parezca.

\*\*\* Precios \*\*\*  
\*\*\* de ocasión \*\*\*

## RUBEN CASTRO

DENTISTA

OFICINA en la ciudad de HEREDIA

Especialista en trabajos de PUNTES y CORONAS

Extracciones completamente sin dolor!

## —RESTAURANT y CAMAS— EN ESPARTA

En esta fecha he establecido en mi casa de habitación, á la entrada de Esparta, un RESTAURANT y CAMAS, donde el viajero puede con toda comodidad alojarse, á precios reducidos.

ANASTASIO GONZÁLEZ

## Gran Fábrica de aguas gaseosas y Siropes

ABRAHAM MARQUEZ

Este antiguo y acreditado establecimiento ofrece al público prontitud en el despacho.

En el departamento de TIENDA, PULPERIA y VINATERIA recibe constantemente surtido variado.

## HERMINIO OCAMPO

Pintor y Tapizador

Se hace cargo de todos los trabajos concernientes á sus profesiones. Así mismo ejecuta con arte y especialidad cualquier obra de ROTULOS.

## Moisés Arana

Este activo comerciante ha reunido en tienda todo lo que puede exigir el gusto más refinado, con la gran ventaja para el público de que el lema de Moisés es: GANAR POCO PERO VENDER MUCHO. En su pulpería tiene gran cantidad y variedad de artículos.

## La Perla

—González y Guillén—

SUCESORES DE MOYA Y HNO.

Gran establecimiento de Licores y Abarrotes.

Todo se vende, fresco, bueno y barato.

## BARBERIA ANTISEPTICA

DE

CASIMIRO MORUX

Regentada por el hábil barbero don RAMON ALVARADO. Se atiende con esmero y limpieza á los clientes.

## Precios reducidos • Ultimas novedades

# LA LINDA

## Gran Almacén de Géneros y Abarrotes

Este acreditado establecimiento ha ampliado últimamente su negocio al por mayor y detall, y tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un gran surtido de MERINOS, GASAS, ZARAZAS, CÉFIROS y otros muchos artículos para señoras y caballeros. También ofrece LOZA FINA y ABARROTES DE TODAS CLASES.

## ACTIVIDAD Y BARATURA

ACUDID! ACUDID!

Ventas al por mayor y al detall

## Atauderia

de Celedonio Alvarez

Gran depósito de lujosas cajas mortuorias, para satisfacer desde el más humilde hasta el más exigente gusto. Es en Alajuela el único establecimiento en su género, frente á la cárcel de varones.

## Sastrería Castaing

Casimires de la gran fábrica inglesa de telas

S. & L. ASCH BROS

Precios de oportunidad Cuenta con los mejores sastres del país

## LA GUITARA

Sociedad musical alajuelense

REPERTORIO MODERNO Y ESCOGIDO

Bailes—Serenatas—Paseos—Bautizos—Matrimonios etc.—

Para contratos, entenderse con Ronulfo Arroyo A. ó con Juan Maltés.

## 700-00 colones

A MODICO INTERÉS, pero con garantía hipotecaria se desea colocar esta suma á largo plazo.

Informes en la Redacción de EL POAS.

## Tomas Salazar E.

Comerciante en las plazas de Alajuela y Heredia. Encajes, —Bordados,—Pasamanerías,—Medias finísimas para señoras, caballeros y niños,—Cintas en todos colores,—Gasas,—Fajas, Rebozos de seda,—Seda cruda para camisas etc. etc., todo á precios de ocasión.

## Tienda y Pulperia

Antigua casa de JOSE D. FRUTOS

En abundancia y á precios módicos, se encuentran en este establecimiento toda clase de géneros y otros Artículos, de común y general consumo; sobre todo, los trabajadores pueden satisfacer sus más delicados deseos en materia de cuchillos, machetes, palas y demás útiles para el trabajo rural especialmente.

¡ACUDID Y OS CONVENCEREIS!

Alajuela, Marzo de 1904.

El Tabonuco al Guayaacol cura las afecciones pulmonares, Catarros, Bronquitis, Broncorreas, etc., etc. Se garantiza el resultado.

DEPÓSITO "LA VIOLETA"

## CARLOS CHACON

Avisa al público que ha comprado á don Joaquín Soto, su establecimiento de comercio, el cual ha bautizado con el nombre de

LA BICICLETA

Surtido completo en pulpería y tragos especiales

## NUEVA SASTRERIA

—DE—

Octavio Porras

Corte moderno

y precios reducidos

## Teófilo Chavarría

ofrece á sus favorecedores magníficas bestias de alquiler. Además, frente á la Estación del Ferrocarril tiene su popular establecimiento de licores y abarrotes.

## Augusto Oreamuno

tiene sus dos establecimientos de comercio en la calle de La Maravilla, donde sus numerosos visitantes encontrarán todo lo que pueda exigir el gusto más refinado en materia de licores y artículos de tienda.

## Aviso al público

Estación de Ojo de Agua, para bestias de alquiler y trasporte de carga y demás comisiones, dirigirse á casa de

Isidro Herrera.

## Gran Lavandería de Sombreros de Casimiro Morux

Situada en una de las piezas exteriores del mercado de esta ciudad.

## RELOJERIA de H. MOLINARI

Con actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras

Para mis favorecedores de San José les advierto que todos los sábados estoy á sus órdenes en "Las Ciudades de Italia", donde también pueden dejar los encargos que se me hagan.

PRONTITUD, ESMERO Y HONRADEZ

## "El Siglo"

TIENDA DE NOVEDADES

Pañolones, Gasas de fantasía, Lanas y Merinos

TODO NUEVO, TODO BUENO

NOVEDAD NOVEDAD

Ojo:—Frente al Banco de Costa Rica, contiguo á la relojería de López García.